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Всегда в движении

Самые образованные 
аборигены в мире

МОСКВА. Министерство промыш-
ленности и торговли РФ (Минпром-
торг) объявило о создании Националь-
ной инжиниринговой сервисной ком-
пании (НИСК) - первой в ряде аналогич-
ных структур, которые будут создаваться 
в России по инициативе производителей 
нефтегазового оборудования. Консолида-
ция отраслевиков откроет доступ на вну-
тренний рынок более 200 российским про-
изводственным и сервисным компаниям. 
Благодаря скоординированному взаимо-
действию Минпромторга, Минприроды и 
Минэнерго к 2020 году уровень импорто-
замещения в нефтегазовом машиностро-
ении по ряду направлений может достиг-
нуть 80%. Выполнение всех мероприятий, 
предусмотренных «дорожной картой», 
обеспечит к 2020 году увеличение уров-
ня импортозамещения в геологоразведке, 
бурении, добыче, предоставлении инже-
нерных услуг и разработке специализиро-
ванного программного обеспечения от 60 
до 80%. 

ХМАО. Специалисты группы компаний 
«Пермская компания нефтяного машино-
строения» приступили к монтажу обору-
дования в новом сервисном центре в го-
родском поселении Пойковский. В рам-
ках запуска СЦ было закуплено оборудо-
вание как российского, так и иностранно-
го производства, в частности современ-
ная высокотехнологичная продукция ав-
стрийской марки FRONIUS и шотланд-
ской фирмы Insitu. Дробемётная установ-
ка будет использоваться для выполнения 
работ по очистке поверхностей буриль-
ных труб от загрязнений, установки уль-
тразвукового и электромагнитного кон-
троля, а магнитно-порошковая дефекто-
скопия - для выявления дефектов и по-
вреждений бурового оборудования. 

ТЮМЕНЬ. Налоговые льготы на до-
бычу трудноизвлекаемых запасов по-
зволят ввести в эксплуатацию дополни-
тельно около 40 нефтяных месторожде-
ний тюменской свиты. По словам заме-
стителя министра энергетики РФ Кирил-
ла Молодцова, добыча по ней увеличит-
ся с 5 млн тонн (2014 г.) до 15 млн тонн 
к 2021 году, а к 2025-му процент ТРИЗов 
в общероссийской добыче составит при-
мерно 51 млн тонн. 

ЛАНГЕПАС. Нефтяники «Лангепас-
нефтегаза» (общество «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь») стали участника-
ми презентации необычного дорожно-
го покрытия, которая прошла на Северо-
Покурском месторождении.  Принимая во 
внимание технологию его создания и ме-
тод использования,  оно получило назва-
ние «мобильного». Покрытие представ-
ляет собой плиты из прочного плавучего 
стеклопластика, благодаря которым мож-
но быстро проложить путь в болотистой 
местности. Это особенно актуально при 
строительстве поисковых и разведочных 
скважин на месторождениях, где ещё от-
сутствует дорожная инфраструктура. Пли-
ты размером в 12 кв. м и весом 720 кило-
граммов выдерживают вес в 80 тонн. 

В конце сентября в Нью-Йорке проходила Всемирная конференция по коренным на-
родам Генеральной Ассамблеи Организации Объединённых Наций. В её работе принима-
ла участие и делегация из Югры, в частности первый заместитель губернатора Геннадий 
Бухтин и президент общественной организации «Спасение Югры» Александр Новьюхов. 

Участники международного форума актив-
но делились друг с другом опытом работы по 
вопросам реализации своих прав, повыше-
ния качества жизни коренных малочисленных 
народов Севера, проанализировали достиже-
ния целей Декларации Организации Объеди-
нённых Наций об их правах и обсуждали пла-
ны дальнейшего развития. Было о чём рас-
сказать и делегатам Югры. 

Прежде всего серьёзные изменения пре-
терпела законодательная и нормативная 
база в области экономического и социально-
культурного развития малочисленных наро-
дов Севера, проживающих в округе: 56 нор-
мативных правовых актов, в том числе 13 за-
конов, регулируют сегодня жизнь аборигенов 
Югры. Основополагающим, конечно же, явля-
ется комплексный документ - концепция устой-
чивого развития коренных малочисленных на-
родов и план мероприятий по её реализации. 

И результаты действия такого подхода 
зримы. Накоплен огромный опыт мотива-
ции к возвращению хантов, манси, ненцев 
на стойбища, занятиям оленеводством, ко-
торый можно тиражировать и в других регио-
нах земного шара. Ни в одном другом субъек-
те России нет такого количества территорий 
традиционного природопользования - 475, 
общей площадью более 13 миллионов гек-
таров. Увеличилось и количество малочис-
ленных народов Севера, ведущих традици-

онный образ жизни, - с 2 453 человек в 2005 
году до 4 213 человек в 2013-м. Этому нема-
ло способствовало пристальное внимание к 
вопросам экологии. В нефтедобывающем ре-
гионе сделать так, чтобы и производство ак-
тивно развивалось, и природопользователи 
были довольны, ой как непросто. Между тем 
принятые в последние годы меры позволяют 
оперативно и действенно влиять на состоя-
ние окружающей среды и поддерживать со-
хранность исконных угодий, на которых тра-
диционно проживают малые народы Севера, 
при необходимости немедленно реагировать 
и предотвращать загрязнение или ухудшение 
состояния окружающей среды. Причём в этой 
работе ханты, манси, ненцы и т.д. принимают 
непосредственное участие.

По понятным причинам особое внима-
ние в Югре уделяют и вопросам регулирова-
ния отношений между недропользователями 
и КМНС.  Так, в 2013 году между главами ро-
довых угодий и нефтяниками заключено 741 
экономическое соглашение, которыми охва-
чено 3 173 человека на 274 территориях. Об-
щая сумма выплат только с 2008 по 2013 год 
составила около 1,5 млрд рублей. Как пра-
вило, компании дополнительно к деньгам 
выделяют ещё и материально-технические 
средства: топливо, транспорт, оборудование, 
электростанции, средства связи. В 2014 году 
на окружном конкурсе «Чёрное золото Югры» 

лучшим предприятием  по сотрудничеству с 
коренным населением региона в очередной 
раз признано общество «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь». 

Обеспечение качества и доступности ме-
дицинской помощи для малочисленных  наро-
дов Севера ещё одна забота округа. Для это-
го широко используется вертолётная и само-
лётная авиация как для оказания экстренной 
медицинской помощи населению отдалённых 
труднодоступных территорий, так и для ме-
дицинской эвакуации в специализированные 
медицинские центры. В округе создана пере-
движная консультативно-диагностическая по-
ликлиника (в том числе и на базе теплохода 
«Николай Пирогов»), которая работает семь с 
половиной месяцев в году. Здесь развёрнута 
операционная, где выполняются амбулатор-
ные хирургические операции, есть лаборато-
рия, ультразвуковое, эндоскопическое, флюо-
рографическое и стоматологическое отделе-
ния, спутниковый телемедицинский комплекс.

В результате всех этих мер улучшается и 
демографическая ситуация, растёт качество 
жизни. Об этом наглядно свидетельствуют 
цифры. За последнее десятилетие числен-
ность коренных народов Севера в России 
выросла на 14 тысяч человек и составляет 
257,9 тыс человек, их доходы с 2011 по 2013 
год увеличились на 32%, и, напротив, на 23% 
уменьшилась младенческая смертность, на 
56% снизился уровень безработицы. А са-
мое главное, малочисленные народы Рос-
сии обладают самым высоким в мире уров-
нем образования среди аборигенов.

Марина РАЙЛЯН.
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Страницу подготовила Марина РАЙЛЯН.     

В конце сентября прошло заседание правления общества «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь». Возглавил его Сергей Кочкуров, вице-президент 
«ЛУКОЙЛа», генеральный директор «ЛУКОЙЛ-Западной Сибири». На 
нём рассматривался ряд производственных и социальных вопросов.

 «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
и «НПТ ЭСКО» признаны победи-
телями аукционов на право гео-
логического изучения, разведки 
и добычи углеводородов на двух 
лицензионных участках в Ханты-
Мансийском автономном округе. 

«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
получит лицензию на Восточно-
Янчинский участок, предложив за неё 
251,98 млн рублей при стартовом раз-
мере разового платежа 209,984 млн. 

«НПТ ЭСКО», в свою очередь, 
победило в аукционе за Восточно-
Никольский участок. Компа-
ния предложила за лот 305,812 
млн рублей при начальной цене 
278,011 млн рублей. 

Восточно-Янчинский и Восточно-
Никольский лицензионные участ-
ки расположены в Нижневартов-
ском районе Югры, там пробурено 
12 и 7 поисково-разведочных сква-
жин соответственно. Ресурсы неф-
ти Восточно-Янчинского участка по 
категории С1 составляют 0,697 млн 
тонн, С2 - 1,331 млн тонн, С3 - 1,165 
млн тонн, Д1л - 0,364 млн тонн, Д1 - 
9,3 млн тонн, Д2 - 0,6 млн тонн.

Ресурсы нефти Восточно-Николь-
ского участка по категории С1 - 0,785 
млн тонн, С2 - 2,22 млн тонн, Д1 - 5,4 
млн тонн, Д2 - 0,8 млн тонн.

Полуостров Ямал - суровый край. Освоение месторождений этого 
региона осложнено беспрецедентными геокриологическими условия-
ми, арктическим климатом и удалённостью от «большой земли». С эти-
ми и другими факторами успешно справляются газодобытчики компа-
нии «Газпром добыча Надым». Пример тому - Бованенковское нефте-
газоконденсатное месторождение, где синергия научного потенциала, 
технологий и профессионализма позволяет покорять новые высоты.

В частности, были проанали-
зированы итоги производственно-
экономической деятельности Об-
щества за первое полугодие 2014 
года. Фактическая добыча нефти и 
газа за отчётный период превыси-
ла плановые показатели. Выросли 
коэффициент утилизации попутно-
го нефтяного газа, объёмы эксплуа-
тационного и разведочного бурения.

Специалисты обсудили перспек-
тивы внедрения эффективных тех-
нологий с целью повышения неф- 

теотдачи на месторождениях Обще-
ства, результаты опытной эксплуа-
тации на промыслах «Повхнефтега-
за» нефтегазосборного трубопрово-
да, изготовленного из труб с внутрен-
ней цементно-песчаной футеровкой.

Также на заседании был заслу-
шан доклад о выполнении реше-
ний правления Компании и правле-
ния западносибирского «ЛУКОЙЛа», 
принятых на предыдущих заседани-
ях, рассмотрены вопросы благотво-
рительности.

 Свыше 90% природного газа се-
годня добывается в приполярных и 
заполярных районах России. Это по-
ложение дел сохранится ещё не один 
десяток лет. Основанием для тако-
го прогноза стали доказанные запа-
сы месторождений-гигантов Ямало-
Ненецкого автономного округа, а так-
же перспектива разработки шельфа 
Северного Ледовитого океана.

 Одним из первоочередных и 
уникальных объектов освоения по-
луострова Ямал, являющегося ча-
стью территории ЯНАО, стало Бо-
ваненковское нефтегазоконденсат-
ное месторождение. Проектный от-
бор добычи газа из залежей опреде-
лён в объёме 115 млрд кубометров 
в год. Производственные мощности 
месторождения вводятся поступа-

та по разработке и внедрению инно-
вационных решений. Она представ-
ляет собой пример комплексного 
решения широкого круга проблем в 
рамках освоения региона со слож-
нейшими природными условия-
ми, совокупность управленческих и 
научно-технических решений, раз-
работанных и внедрённых при стро-
ительстве и вводе в эксплуатацию 
объектов Бованенково. К примеру, 
комплекс мероприятий по совер-
шенствованию процессов управ-
ления инвестиционной деятельно-
стью позволил добиться повыше-
ния финансовой результативно-
сти проекта. Разработка и внедре-
ние инновационных решений стро-
ительства скважин способствова-
ли повышению качества изоляции 
трубных пространств цементным 
камнем высокой прочности и ми-
нимизации площади отвода земель 
и объёмов инженерной подготов-
ки территорий под кусты скважин. 
Применение способа эксплуатации 
многопластовых газовых месторож-
дений создало возможность после-
довательно дренировать разные 
объекты разработки в единую газо-
сборную сеть.  Сооружение резер-
вуаров в многолетнемёрзлых грун-
тах для захоронения отходов буре-
ния исключило угрозу экологическо-
го загрязнения, которому подверга-
ются подземные воды, открытые 
водоёмы, почвенно-растительный 

покров при использовании тради-
ционных методов захоронения от-
ходов. При вводе в эксплуатацию 
«первенца» Ямальского полуостро-
ва были использованы принципи-
ально новые строительные техно-
логии для обустройства месторож-
дения в особо сложных геокриоло-
гических условиях с управлением 
мерзлотно-геологическими услови-
ями участков строительства и соз-
данием системы геокриологическо-
го мониторинга. Комплекс решений 
по термостабилизации приустье-
вых зон добывающих скважин для 
сохранения грунтов в многолетне-
мёрзлом состоянии позволил обе-
спечить устойчивость крепи сква-
жин и фундаментов трубопровод-
ных обвязок.

Новизна и высокий научный уро-
вень представленных технических 
решений подтверждены и защище-
ны 11 патентами РФ, а их практиче-
ская реализация воплотилась в воз-
ведённом в труднодоступном регио-
не огромном комплексе зданий и со-
оружений Бованенковского нефтега-
зоконденсатного месторождения.

 Общий экономический эффект 
от внедрения технических решений, 
предложенных в работе, составляет 
более 113 млрд рублей. Они также 
имеют широкую перспективу приме-
нения при обустройстве не только 
других месторождений полуострова 
Ямал, но и Арктики в целом.

тельно. Запущенный в работу осе-
нью 2012 года промысел №2 рас-
считан на годовую добычу 60 млрд 
кубометров газа. Осенью этого года 
войдёт в строй ГП-1 с годовой про-
изводительностью 30 млрд кубоме-
тров. В 2017-м на очереди газовый 
промысел №3. Поэтапно будет осу-
ществляться ввод в эксплуатацию и 
дожимных компрессорных станций. 
Согласно проекту плана по выходу 
месторождения на проектную мощ-
ность максимального объёма до-
бычи газа Бованенково достигнет 
в 2019 году. В перспективе объём 
добычи на месторождении может 
быть увеличен до 140 млрд куб. м.

 В настоящее время актуальным 
вопросом при строительстве и экс-
плуатации объектов российского 
топливно-энергетического комплек-
са является внедрение инноваци-
онных технологий, обеспечиваю-
щих достаточную инвестиционную 
привлекательность проектов, эф-
фективную и безопасную разработ-
ку углеводородных месторождений, 
направленных на улучшение энер-
гетической, экологической и соци-
альной обстановки.

 В целях реализации положений 
Энергетической стратегии России 
на период до 2030 года при строи-
тельстве и эксплуатации объектов 
обустройства Бованенковского не-
фтегазоконденсатного месторожде-
ния проведена коллективная рабо-

Минприроды предлагает государственному геологическому хол-
дингу «Росгеология» заняться кадровым обеспечением отрасли. В 
частности, ведомство предлагает решать задачи по получению ин-
формации о кадровом потенциале геологической отрасли, форми-
рованию и оптимизации банка кадров персонала, совершенствова-
нию принципов кадрового резерва. 

Дело в том, что в современ-
ной геологии возникла острая не-
хватка кадров, владеющих навы-
ками работы с новыми технология-
ми, которые незаменимы при осво-
ении трудноизвлекаемых запасов 
на востоке и Арктическом шельфе. 
В этой связи есть необходимость 
сотрудничества вузов с научны-
ми организациями геологическо-
го профиля и системного обновле-
ния программ профессионально-
технического образования.

 - Достаточно остро стоит во-
прос разработки и внедрения новых 
программ по смежным специально-
стям. Прежде всего по вопросам не-
фтегазовых операций на Арктиче-
ском шельфе, таких как транспорт-

ная логистика, техника безопасно-
сти, технология Арктики, - считают 
в ведомстве.

Минобрнауки поддержало ини-
циативу Минприроды о наделении 
Росгеологии полномочиями по мо-
ниторингу кадрового потенциала 
на нефтегазовом рынке. Директор 
Департамента госполитики в сфе-
ре высшего образования Минобр-
науки РФ Александр Соболев в 
рамках совещания подчеркнул не-
обходимость тесного сотрудниче-
ства нефтегазовых компаний с ву-
зами при подготовке будущих спе-
циалистов. По его мнению, треть 
учебного плана должна отводить-
ся практике, которую студенты бу-
дут проходить непосредственно 

на производственных площадках 
компаний. Проблему, по его мне-
нию, также может решить целевое 
обучение. А.Соболев отметил, что 
в медицинских вузах по целевым 
направлениям учится до 80% сту-
дентов, в педагогических - до 30%. 
Согласно презентации в геологии 
в 2013 году этот показатель соста-
вил 11,3%, в 2014-м - 8,6%.

Говоря о нехватке специалистов 
в геологической отрасли, предста-
вители университетов отметили, 
что отчасти этому способствует 
снижение объёма изучения есте-
ственных наук в школьной про-
грамме, что значительно усложня-
ет подготовку будущих геологов, а 
также резкое снижение престижно-
сти инженерной профессии.
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Ямал Тазовский

Губкинский

Страницу подготовила Елена АВТОНОМОВА.

7 октября. Тюмень. Филармония. Концерт Витаса. 
8 октября. Сургут. Филармония. В рамках II Международного фестиваля искусств 
«60 параллель» концерт группы «Tonbruket» (Швеция). 
9-10 октября. Ханты-Мансийск. Окружной фестиваль «Изумрудный город». В нём могут при-
нять участие дети, подростки и молодёжь в возрасте от 12 до 18 лет, занимающиеся в молодёж-
ных центрах и клубах по месту жительства.
11 октября. Тюмень. Филармония. Выступает хор Турецкого.

 21 октября. Сургутский концертно-театральный центр. Дима Билан с новым шоу «33». 

5-8 ноября. Ханты-Мансийск. Окружной фестиваль молодёжных средств массовой ин-
формации «СМИшка». 

12-14 ноября. Нефтеюганск. Фестиваль национальных культур «Мы единый народ» среди вос-
питанников окружных образовательных учреждений для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей.

Нефтеюганский район

Урай

На автотрассе Салехард - Надым прошла 
презентация беспилотного летательного само-
лёта Zala aero. Аппарат разработали ижевские 
инженеры. Он пригодится при составлении карт, 
подсчёте оленей, мониторинге в геодезии. В 
дальнейшем беспилотный летательный аппа-
рат планируют использовать при паспортиза-
ции дорог и их проектировании. Размах крыльев 
беспилотника составляет около двух метров, 
весит он около семи килограммов. Запускается 
при помощи специальной эластичной катапуль-
ты: как из рогатки выстреливают в небо, а посадка совершается на парашюте. На борту ле-
тательного аппарата установили видеокамеру высокого разрешения. Самолёт может подни-
маться на высоту до четырёх километров, делать видео- и фотосъёмку. Заряда аккумулятор-
ной батареи хватает на два часа. Крылатая машина парит автономно - с земли её маршрут 
специалисты лишь корректируют. В непогоду беспилотники более эффективны, чем, к приме-
ру, спутники, а видеотехника при съёмке даёт разрешение в несколько раз выше. 

В городе готовится к открытию новый спор-
тивный зал с бассейнами. В трёхэтажном зда-
нии есть универсальный зал для занятий во-
лейболом, баскетболом, мини-футболом и 
два бассейна. В комплексе смонтирован ска-
лодром. Его трассы рассчитаны на любой уро-
вень физической подготовки. Кроме того, в зда-
нии предусмотрены помещения, оснащённые 
оборудованием для фитнеса и кардиотрениро-
вок, профессиональными тренажёрами. Одновременно в этих залах смогут заниматься физиче-
ской культурой пятьдесят человек. Оздоровительную часть комплекса составляют сауны, души, 
гидромассажные ванны. На первом этаже здания можно будет посетить кафетерий.

Ключи от однокомнатных квартир получили 14 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Их вручил молодым новоуренгойцам глава администрации города Иван Костогриз. 
Он отметил, что вручение ключей - это итог последовательной работы по обеспечению детей-

сирот собственным жильём, которая ведётся в 
Новом Уренгое при поддержке правительства и 
губернатора Ямала. Впереди у новосёлов прият-
ные хлопоты по переезду в свои квартиры. Спе-
циалисты городского управления опеки и попечи-
тельства подчёркивают, что договор найма спе-
циализированного жилого помещения заключа-
ется на пять лет. После истечения срока и при 
благоприятных обстоятельствах в семье жильё 
исключают из специализированного жилищного 
фонда и заключают договор социального найма. 
Это позволит квартиросъёмщикам приватизиро-
вать квартиру и распоряжаться квадратными ме-
трами по своему усмотрению.

На Ямале завершился конкурс профессиональ-
ного мастерства «Славим человека труда!» по ра-
бочим специальностям «Пожарный» и «Водитель 
пожарного автомобиля» среди личного состава 
подразделений противопожарной службы. Лучши-
ми признаны пожарный отряда противопожарной 
службы ЯНАО по Приуральскому району Евгений 
Ерофеев и водитель ОПС по Пуровскому району 
Олег Гурин. Победителям и призёрам регионально-
го тура вручили кубки, дипломы и денежные призы.

В посёлке Тазовский 29 семей переехали 
в новый капитальный дом. Он построен по 
программам «Комплексное развитие терри-
торий» и «Переселение граждан из аварий-
ного жилищного фонда с учётом малоэтаж-
ного строительства». Заселили новое зда-
ние тазовчане, живущие в домах, признан-
ных аварийными до 1 января 2012 года, - их 
в посёлке более десяти. Остальных жиль-
цов таких домов переселят к концу месяца. 

На предприятии «Ноябрьские электрические сети» прошла акция по сбору использованных 
элементов питания. Энергетики приняли активное участие: батарейки собирали как целыми 
службами, так и семьями. Всего сдано на утилизацию около 35 кг отработанных элементов 

питания. Больше всего батареек насобирали со-
трудники службы релейной защиты и автоматики, 
муравленковский и пурпейский филиалы электри-
ческих сетей. Отличился Павел Рыбчак, сдав бо-
лее двух килограммов батареек. Такие меропри-
ятия, как сбор отработанных элементов питания 
или ламп, проводятся на предприятии постоян-
но. Если у горожан нет возможности сдать исполь-
зованные батарейки на утилизацию, то у ноябрь-
ских энергетиков имеется специальный контейнер. 
В ближайших планах закупить такие же для элек-
трических сетей в Губкинском и Муравленко.

Новый детский сад «Веснянка» от-
крыли в третьем микрорайоне Нягани. 
На территории учреждения размеще-
ны три беседки, закрытые от ветра и 
дождя, где предусмотрены помещения 
для хранения игрового оборудования. В 
распоряжении детей не только игровые, 
но и комплексные спортивные площад-
ки. Проектная мощность дошкольно-
го учреждения - 140 детей, но площади 
позволяют, не нарушая норм СанПиНа, 
содержать в группах не 20, а 25 детей и 
увеличить число воспитанников до 175. 
Полностью завершено благоустройство 
прилегающей территории, большая 
часть которой - ухоженный и правильно 
сформированный газон.

Мобильный дом для бездомных готовятся от-
крыть в Мегионе. Первых посетителей мини-приют 
примет уже этой осенью. Жилой вагон-дом, который 
и станет мобильным домом для граждан без опреде-
лённого места жительства, был приобретён в августе. 
Планируется, что после поставки оборудования, ори-
ентировочно в октябре, будут произведены монтаж 
дома и его обустройство. После этого он будет пере-
дан в безвозмездное пользование центру социально-
го обслуживания «Гармония», отделение срочной со-
циальной помощи которого будет вести дальнейшую 
работу. Мобильный дом не предназначен для посто-
янного проживания граждан без определённого ме-
ста жительства. Здесь бездомные смогут получить 
горячее питание, принять душ, будут обеспечены ра-
зовым набором одежды и обуви, предметами первой 
необходимости, средствами личной гигиены.

Жители Белоярского района из числа коренных малочисленных народов Севера соревнуются 
в сборе дикоросов. Такие ежегодные состязания проводит здесь местное потребительское обще-
ство, которое не только оплачивает собранный урожай, но и предоставляет бонусы самым усид-
чивым и продуктивным работникам. Так, например, за 100 кг брусники или клюквы, кроме 7 тысяч 
рублей, полагается комплект постельного белья, а если конкурсант сдаст 800 кг, то уйдёт домой 
не только с 60 тысячами, но и с новым диваном. В соревнованиях участвуют полсотни жителей 
района, которые работают, как правило, семейными подрядами, ягоды собирают и дети, и пенси-
онеры. Ежегодно потребительское общество принимает от населения до 10 тонн дикоросов, но в 
этом году лето выдалось прохладным и дождливым, что испортило урожай клюквы. 

В престольный праздник урайского храма Рож-
дества Пресвятой Богородицы епископ Ханты-
Мансийский и Сургутский Павел освятил новую до-
стопримечательность в городе - памятник святым 
благоверным князьям Петру и Февронии Муром-
ским, которые считаются покровителями счаст-
ливой семейной жизни. Бронзовая скульптур-
ная композиция занимает почётное место на Ал-
лее новобрачных. Не прошло и месяца с момен-
та торжественного открытия этого архитектурно-
ландшафтного комплекса, построенного на средства общества «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь». И 
вот он уже обрёл духовную силу. Отныне образы святых будут оберегать от бед и укреплять но-
вые союзы жителей Урая. В день освящения знакового места состоялось чествование четы Ан-
дреевых, проживших почти 50 лет в мире и согласии. Глава города вручил Альбине Вениаминов-
не и Владимиру Степановичу медаль «За любовь и верность» от Фонда социально-культурных 
инициатив Российской Федерации. 

Старейший посёлок Нефтеюганского 
района Чеускино отметил 115-летие со 
дня образования. По случаю торжества 
состоялся праздничный концерт. Все же-
лающие смогли принять участие в параде 
колясок. Хозяйки порадовали односель-
чан кулинарными достижениями в конкур-
се «Народный погребок». Также внима-
нию сельчан были представлены фотовы-
ставка «Чеускино в объективе» и выстав-
ка народных умельцев.

Конкурс «Лучший лесоруб Югры»  состоялся в 
рамках Лесного форума. 12 участников боролись 
за звание лучшего. Перед ними стояли непро-
стые задачи: разборка и сборка бензопилы, об-
резка сучьев, комбинированная раскряжёвка. По 
итогам соревнований лучшим лесорубом Югры в 
этом году признан житель Ханты-Мансийска Дми-
трий Меликов, начальник отдела лесного хозяй-
ства «Самаровского лесхоза», который впервые принял участие в конкурсе. Второе место за-
нял Константин Богатырев, вальщик из Белоярского района. Рамиз Шакиров, бригадир лесо-
пожарных бригад «Базы авиационной и наземной охраны лесов», стал третьим. На церемонии 
закрытия форума  также были награждены работники лесного хозяйства и подведены итоги  не-
скольких конкурсов. Звание «Хозяин тайги» присвоено Леониду Фёдоровичу Сташкевичу, кото-
рый в 1995 году основал и около двадцати лет возглавлял один из первых созданных в России 
природных парков - «Кондинские озёра». В этом году Леонида Фёдоровича не стало, в память 
о нём природному парку присвоено имя  основателя.
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Полигон даст разгон

Для нефтяников 
и… агрономов 

Страницу подготовила Марина РАЙЛЯН.     

Как мы уже сообщали в прошлом номере, в Югре будет создан 
специальный научный полигон «Баженовский». Уже само его назва-
ние говорит о назначении: поиск и апробации инновационных техно-
логий добычи нефти баженовских отложений.

Соответствующее соглашение 
по изучению и освоению трудноиз-
влекаемых запасов нефти и газа 
подписали глава Минприроды Рос-
сии Сергей Донской и губернатор 
Ханты-Мансийского автономного 
округа - Югры Наталья Комарова 10 
сентября этого года в рамках встре-
чи в Ханты-Мансийске с руководи-
телями нефтегазодобывающих ре-
гионов и главами крупнейших рос-
сийских нефтегазовых компаний.

Министр отметил, что в настоя-
щее время нефтедобывающий сек-
тор России сталкивается с новыми 
вызовами. Прежде всего это вызва-
но ухудшением качества запасов.

 - Дальнейшие перспективы раз-
вития нефтегазодобывающей от-
расли в России приходится связы-
вать с источниками сырья, являю-
щимися на сегодня трудноизвлека-
емыми, - сказал С.Донской.

Как отметил глава ведомства, 
создание полигона позволит нала-
дить процесс производства новых 
видов продукции, а также сформи-
ровать и опробовать модель уско-
ренного изучения и освоения труд-
ноизвлекаемых запасов на науч-
ной, образовательной и производ-
ственной базе организаций Югры и 
в дальнейшем перенести её на дру-
гие регионы страны. 

Уже известно, что полигон разме-
стится в 275 километрах к северо-
западу от Сургута и будет распо-
лагать двумя миллионами тонн из-
влекаемых запасов. Их структура и 
расположение, по мнению экспер-
тов, идеальны с точки зрения ра-
боты с «тяжёлой» нефтью и поис-

ка инновационного способа разра-
ботки нефтяных месторождений на 
основе интеграции тепловых, газо-
вых, химических методов увеличе-
ния нефтеотдачи, применения вы-
числительных технологий. Резуль-
таты, полученные здесь, можно бу-
дет масштабировать для перевода 
на промышленные рельсы.

Директор Научно-аналитичес-
кого центра рационального недро-
пользования ХМАО-Югры  Алек-
сандр Шпильман напомнил, что 
международный опыт освоения 
сланцевой нефти, в основном в 
США, показывает, что для ввода 
в разработку этих месторождений 
требуются колоссальный объём ис-
следований, уникальная аппарату-
ра и технологии. Необходимо обо-
рудование и для моделирования 
гидроразрыва. По словам учёного, 
есть надежда, что в окружном кер-
нохранилище появятся новые ла-
боратории, нацеленные именно на 
изучение баженовской свиты. 

Центр им. В.Шпильмана рассчи-
тывает получить лицензию на на-
учный полигон «Баженовский». По 
словам его руководителя, многие 
научные и конструкторские коллек-
тивы России смогут здесь испытать 
свои технологии.

- Научный полигон такого типа 
создаётся впервые в России, путь 
может оказаться тернистым, но 
идти по нему необходимо, - счита-
ет Александр Шпильман.

 Следующим шагом станет объ-
единение этих ресурсов с мощ-
ным научным потенциалом Россий-
ской академии наук в русле еди-

ной государственной политики в 
сфере ТЭК. Так, Сургутский уни-
верситет в партнёрстве с Научно-
исследовательским институтом 
системных исследований РАН ра-
ботает над созданием Научно-
образовательного центра «Супер-
компьютерное моделирование в 
нефтегазовом секторе». 

Необходимость разработок оте-
чественного производства продик-
тована ещё и тем, что сейчас элек-
тронное моделирование процес-
сов на месторождениях и разви-
тие моделей рационального приро-
допользования в большинстве слу-
чаев осуществляются с помощью 
программных комплексов ино-
странного происхождения.  А это 
значит, что все коммерческие све-
дения потенциально могут быть 
переданы конкурентам. В такой 
ситуации нам необходимо делать 
максимальную ставку на разработ-
ку и внедрение собственных си-
стем и мощностей.

Об актуальности ускоренно-
го развития отечественных тех-
нологий говорил недавно и вице-
президент РАН, директор Инсти-
тута проблем химической физики 
РАН Сергей Алдошин.

- Ущерб от установления эмбар-
го на поставку в Россию важных ка-
тализаторов может достигнуть 150 
миллиардов рублей в год. До 2017 
года, объединив усилия, россий-
ская наука вместе с бизнесом мо-
жет обеспечить импортозамещение 
основных катализаторов. Эта про-
блема вполне решаема для осво-
бождения России от импортозави-
симости при поставках катализато-
ров, необходимых для нефтедобы-
чи, - отметил вице-президент РАН.

Работа с «тяжёлой» нефтью 
требует максимально точных рас-
чётов и моделирования, выработки 
таких программных продуктов, ко-
торые позволят умно управлять ме-
сторождением. Полигон даст раз-
гон разработке трудноизвлекае-

мых запасов нефти. Но он являет-
ся лишь одним звеном в этой це-
почке. Губернатор Югры Наталья 
Комарова считает необходимым 
объединить усилия отраслевых на-
учных институтов РАН, Югорского 
научно-исследовательского инсти-
тута информационных технологий и 
вузов округа для подготовки перечня 
мероприятий в научно-техническую 
программу работ инновационного 
центра «РАН-Югра» в части, касаю-
щейся разработки и применения ин-
формационных технологий для раз-
вития природопользования в Югре. 

- Полюс мировой нефтегазодо-
бычи смещается в сторону освое-
ния трудноизвлекаемых запасов, 
сланцевых, шельфовых ресурсов. 
По сути, речь идёт о втором рож-
дении этой отрасли промышленно-
сти, а также о существенной пере-
кройке карты и структуры мировой 
нефтегазодобычи. Россия впол-
не способна войти в число флаг-
манов обновлённой нефтяной про-
мышленности мира. Идеальным 
полигоном для такой работы тех-
нологического прорыва являет-
ся Ханты-Мансийский автономный 
округ. Сегодня каждая вторая тонна 
югорской нефти добывается на круп-
нейших месторождениях, находя-
щихся на поздних стадиях разработ-
ки, подверженных повышенной об-
воднённости. В то же время эксперт-
ные оценки показывают, что приме-
нение современных методов повы-
шения нефтеотдачи пластов позво-
лит дополнительно добыть на этих 
месторождениях порядка 3,8 млрд 
тонн нефти. При этом прогнозные 
ресурсы трудноизвлекаемой неф-
ти Югры оцениваются как мини-
мум в 10 млрд тонн. Цифры станут 
понятнее, если добавить: столько 
нефти регион добыл за полвека.

Тюменский технопарк начал работу в ноябре 2008 года. За это время 
Экспертный совет рассмотрел 160 проектов малых и средних инноваци-
онных компаний. По итогам рассмотрения 75 из них смогли получить ста-
тус резидента бизнес-инкубатора. Сегодня поддержку областного прави-
тельства получают более тридцати предприятий-резидентов технопарка. 

Прорыв в глубь земли
Разработки в области нефте-

газодобычи, переработки угле-
водородного сырья остаются в 
числе приоритетных. Такой под-
ход диктует и специфика нашего 
региона, и тот мощнейший науч-
ный потенциал, что накоплен за 
время освоения природных бо-
гатств Западной Сибири. Пер-
спективность новых разработок 
в этой сфере ни у кого не вызы-
вает сомнений, особенно в усло-
виях ограничения на импорт в 
нашу страну оборудования и тех-
нологий нефтегазодобычи. Це-
лый ряд инновационных предпри-
ятий бизнес-инкубатора занят ре-
шением проблем повышения на-
дёжности работы внутрискважин-
ного оборудования, увеличения 
отдачи на давно эксплуатируе-
мых скважинах, обеспечения эко-
логичности работы предприятий-
недропользователей в условиях 
хрупкой сибирской природы. 

В обществе «ИНТЭС» свою раз-
работку для нефтяной отрасли на-
зывают прорывной. Тюменские ин-
новаторы создали скважинный на-

сос нового типа. Принцип его рабо-
ты основан на действии магнитов 
постоянного тока. В отличие от тра-
диционного штангового насоса но-
винка имеет меньший вес, она по-
зволяет снизить на тридцать про-
центов затраты на обеспечение 
электрической энергией, а коэффи-
циент полезного действия устрой-
ства достигает, если верить разра-
ботчикам, 80%. По словам руково-
дителя предприятия Юрия Богаче-
ва, неподдельный интерес к обору-
дованию проявляют не только оте-
чественные нефтедобывающие и 
нефтесервисные компании, но и за-
рубежные специалисты. 

Если очередь, 
то электронная
Не нефтью единой живы тюмен-

ские инноваторы. В числе перспек-
тивных направлений деятельно-
сти резидентов технопарка - раз-
работки в области медицины, эко-
логии, сельского хозяйства, стро-
ительства и IT-сферы. Один из яр-
ких примеров успешной работы в 
области интернет-технологий - «КО-
МИНТЕК». Начав несколько лет на-
зад с интегрирования чужих разра-

боток по управлению электронны-
ми очередями, сегодня компания 
предлагает потенциальным клиен-
там собственный продукт. Как рас-
сказал руководитель «КОМИНТЕК» 
Юрий Мальцев, система управле-
ния электронными очередями «Эн-
тер» имеет ряд принципиальных от-
личий от предлагаемых сегодня на 
рынке аналогов. Это использова-
ние оборудования, ранее не при-
менявшегося в отрасли, разработ-
ка модулей интеграции с различ-
ными информационными система-
ми потенциальных заказчиков для 
встраивания электронной очере-
ди в систему автоматизации любых 
предприятий, возможность допол-
нения очереди специализирован-
ным функционалом в зависимости 
от конкретных потребностей вплоть 
до аудио- и видеофиксации или ра-
боты с универсальными электрон-
ными картами. Полтора десятка 
систем управления электронными 
очередями смонтировано и успеш-
но работает на территории Тюмен-
ской области и автономных округов, 
ещё столько же в Республике Баш-
кортостан, шесть систем запущено 
в работу в Приморском крае. 

Компания «Интеллектуальные 
системы» вошла в число резиден-
тов бизнес-инкубатора в этом году. 
Вот уже несколько лет её специа-
листы занимаются продвижением 

технологии возведения купольных 
зданий. В числе преимуществ со-
оружения домов по этой техноло-
гии разработчики называют сокра-
щение затрат на строительные ма-
териалы до 30-40%, увеличение на-
дёжности при повышенных ветро-
вых и снеговых нагрузках, сниже-
ние расходов на отопление, высо-
кую скорость возведения зданий 
и ряд других достоинств. Специа-
листами предприятия в селе Аскат 
Республики Горный Алтай было 
возведено самое крупное в России 
купольное здание. Его площадь со-
ставляет 2000 квадратных метров. 

Инновации для села
Оплата услуг энергоснабже-

ния - одна из самых затратных ста-
тей расходов в сельскохозяйствен-
ном производстве, напрямую вли-
яющая на себестоимость конечной 
продукции. Снизить эти затраты по-
может разработка ещё одного рези-

дента технопарка - компании «Аг-
рохит». Учёные разработали прин-
ципиально новые сушильные ка-
меры для зерна, работающие с ис-
пользованием инфракрасных на-
гревательных элементов. Они пред-
назначены для обезвоживания се-
мян зерновых, масличных и техни-
ческих культур. За счёт отсутствия 
«агента сушки» такие камеры позво-
ляют сократить затраты на обезво-
живание зерна в 10-15 раз по срав-
нению с теми технологиями, ко-
торые используются сегодня. При 
этом сушка идёт при низких темпе-
ратурах, что обеспечивает сохран-
ность структуры семян. Опытная 
эксплуатация сушильной камеры 
началась в одном из фермерских 
хозяйств Алтайского края. До кон-
ца года разработчики намерены из-
готовить и реализовать ещё не ме-
нее четырёх таких камер. 

Артём ЗУБКОВ.
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Мы и сами 
с усами

Страницу подготовила Марина РАЙЛЯН.

По объёмам добычи нефти и газа Россия сохраняет лидирующие позиции в мире. 
Вклад Ханты-Мансийского автономного округа в общероссийскую «трубу» значите-
лен: здесь добывают около половины российской нефти и 5% газа. Однако отрасле-
вые эксперты отмечают ряд негативных тенденций: действующие месторождения 
Югры - главной нефтяной кладовой России, открытые во второй половине прошло-
го века, истощаются. 

 Кроме того, из года в год уменьшаются 
разведанные запасы. При этом 67% из них 
относятся к категории, которую специалисты 
называют ТРИЗ - трудноизвлекаемые запа-
сы. По словам Сергея Донского, именно на 
них возлагаются особые надежды.

- И отечественный, и зарубежный опыт пока-
зывает, что сегодняшние ТРИЗы завтра могут 
стать серьёзным вкладом в российский объём 
добычи. Надо вовлекать их в промышленное 
производство. Масштаб этой задачи сопоста-
вим с освоением Западной Сибири, - отметил 
министр на встрече с руководителями нефте-
добывающих регионов и главами крупнейших 
российских нефтегазовых компаний в Югре. 

 В целом российские резервы труднодо-
бываемых углеводородов характеризуются 
колоссальной цифрой - 40 миллиардов тонн. 
По данным, которые приводит губернатор 
Югры Наталья Комарова, ресурсы только 
баженовско-абалакского комплекса (нефте-
газоносная геологическая структура, распро-
странённая в Западной Сибири) оценивают-
ся в 11 миллиардов тонн. 

 Для сравнения: за 50 лет интенсивной 
добычи из недр Югры извлечено лишь 10,6 
миллиарда тонн нефти. Однако чтобы до-
тянуться до этих богатств, отечественной 
промышленности необходимо освоить уни-
кальные технологии добычи. А внедрять 
их настолько дорого, что тонна «трудной» 
нефти будет поистине золотой. Так появля-
ется другой аспект проблемы: помимо раз-
работки самих технологий увеличения не-
фтеотдачи, нужно срочно придумать, как 
стимулировать недропользователей их 
применять. 

 Необходимые мероприятия предусмо-
трены в государственной программе «Вос-
производство и использование природных 
ресурсов», которая утверждена в марте 
прошлого года. Именно Югра должна стать 
территорией внедрения новых подходов к 
ресурсодобыче, уверены в региональном 
правительстве. Ведь здесь есть вся необ-
ходимая инфраструктура и сосредоточена 
половина российских запасов с доказанной 
нефтеносностью. 

 - Я предлагаю считать ввод трудноизвле-
каемых запасов нефти в промышленную экс-
плуатацию национальным проектом и делом 
государственной важности.  Причём работать 
необходимо как над снижением себестоимо-
сти добычи, так и над оптимизацией налого-
вой нагрузки. Это должно быть встречное дви-
жение бизнеса и государства. «Другая» нефть 
нуждается в другой системе налогообложе-
ния. В частности, такими альтернативами мо-
жет стать налог на финансовый результат или 
на добавленный доход. Такая система нужда-
ется в сложном администрировании и пилот-
ной обкатке, и Югра готова предоставить пи-
лотные площадки для отработки такой систе-
мы на месторождениях автономного округа.

Что касается перспектив «большого на-
логового манёвра», то в этом решении мало 
учтены интересы нефтедобывающих регио-
нов, что может иметь негативный для отрасли 
в целом долгосрочный многофакторный эф-
фект. В этой связи будет продолжена работа 
с Правительством Российской Федерации по 
учёту интересов нефтедобывающих регионов. 
Излишняя фискальная нагрузка на ТЭК ли-
шит его возможности подпитывать другие от-
расли экономики, бюджет и собственное раз-
витие, чего нельзя допустить. 

- Сегодня ведётся работа над актуализаци-
ей базовых отраслевых документов -  Энер-
гетической стратегии России, генеральных 
схем развития нефтяного и газового комплек-
сов. Будем пролонгировать срок прогнозных 
документов на период до 2035 года, -  со-
общил министр. - Произошло много изме-
нений, усилилась конкуренция по экономи-
ческим и политическим основаниям. В но-
вую редакцию стратегии будет включён ком-
плекс мероприятий, стимулирующих разви-
тие отечественных технологий и оборудо-
вания. В частности, туда войдут вопросы, 
связанные с импортозамещением, произ-
водством оборудования, технологий, фи-
нансированием научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских работ, финансово-
кредитной поддержкой, привлечением бан-
ковских средств, возможно, субсидировани-
ем процентной ставки, с определением пе-
речня критичных технологий, которые долж-
ны разрабатываться у нас в России. Все эти 
инновационные моменты должны найти от-
ражение в стратегии. 

- Сегодня Минфин через налоговый ма-
нёвр не сделал межотраслевые перемеще-
ния, он просто увеличил налоговую нагруз-
ку. Манёвр - только декларативный манёвр, 
это увеличение налоговой нагрузки, у отрас-
ли таких денег нет, чтобы самостоятельно 
помогать машиностроителям. На сегодняш-
ний день нефтяная отрасль здорова. Вместе 
с тем может возникнуть сложность в том, что 
многие проекты, которые мы реализуем, на-
ходятся на пике своей инвестиционной дея-
тельности. Я говорю не только о нашей Ком-
пании, я говорю и о «Роснефти», потому что 
массу проектов мы начали реализовывать в 
2012-2013 годах, и сейчас пик инвестицион-
ной деятельности. Сегодня инвестиционная 
деятельность всех нефтяных компаний пре-
вышает ту EBITDA (аналитический показа-
тель, равный объёму прибыли до вычета за-
трат по уплате налогов, процентов и начис-
лений износа), которую они зарабатывают. 
То есть мы практически на этот инвестицион-
ный пик привлекали деньги.

В Югре предлагается локализовать ком-
петенции, связанные с разработкой, развед-
кой, добычей и переработкой нефти, а так-
же предусмотреть научное сопровождение 
этих процессов и организовать подготовку 
кадров. Компании с западносибирской «про-
пиской» и сегодня активно применяют но-
вые технологии. Так, одно из добывающих 
предприятий, внедрив за один лишь 2013 
год около 200 новаций, получило экономи-
ческий эффект в сумме более 100 миллиар-
дов рублей. Особенно актуален этот опыт в 
условиях введения зарубежных санкций, ко-
торые в значительной мере коснутся техно-
логий добычи углеводородов. 

Для того чтобы восстановить производ-
ство оборудования, необходимого для не-
фтедобычи, в РФ до уровня Советского Со-
юза, нужны колоссальные средства, но этим 
необходимо заниматься, так как запрет на 
импорт отдельных видов оборудования вы-
зывает риск для нефтяной отрасли РФ, зая-
вил президент «ЛУКОЙЛа» Вагит Алекперов.

- За 20 лет Россия интегрировалась в ми-
ровую систему, и сегодня 100% телемехани-
ки, автоматизации, связи на месторождени-
ях, на НПЗ производства двух стран - США 

и Японии. Конечно, нам надо приклады-
вать массу усилий для того, чтобы преодо-
леть сложности, если эти ограничения будут. 
Для этого необходимо создавать производ-
ство, для этого нужны колоссальные сред-
ства, которые пойдут на то, чтобы наши за-
воды восстановили то производство, которое 
они имели. И решение это надо принимать 
уже сейчас, - сказал В.Алекперов на встрече 
премьер-министра РФ Дмитрия Медведева с 
представителями крупного бизнеса.

Свои предложения «ЛУКОЙЛ» направил 
в Минэнерго.

Задачу импортозамещения в том числе бу-
дет решать полигон «Баженовский». О нём 
мы подробно рассказывали в прошлом номе-
ре. По оценкам, запасы на участке, где он бу-
дет располагаться, достигают двух миллионов 
тонн нефти - той самой, трудноизвлекаемой. 

  В данный момент, по словам Натальи 
Комаровой, готовятся документы для запу-
ска полигона, идут переговоры с научными 
партнёрами. Кстати, похожий проект разра-
ботан в Томской области. Инициаторы про-
ектов уверены, что полученный опыт в даль-
нейшем можно будет распространить на дру-
гие добывающие регионы страны.



Экскурсия на промысел

Приятное событие
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Реконструкция фонтана

И закружит воды 
серебряная пыль…

Детей-сирот 
посвятили 
в полярники

Увидели стол 
самого Дмитрия 
Менделеева

Страницу подготовила Елена АВТОНОМОВА.

Говорят, бесконечно можно смотреть на три вещи: как течёт вода, как 
горит огонь и как другой человек работает. Насчёт третьего можно по-
спорить, а вот вода и огонь действительно притягивают взгляд челове-
ка. Поэтому так популярны с древних веков и до наших дней фонтаны… 

Наверное, нет города на земле, 
где не было бы хотя бы одного та-
кого сооружения, обдающего сере-
бряной пылью в летнюю жару. Есть 
оно и в небольшом западносибир-
ском городе Покачи. Много лет про-
шло с тех пор, как люди укротили 
нефтяные фонтаны на благо эко-
логии и производственным пока-
зателям. Теперь фонтанирующее 
«чёрное золото» - моветон, а на 
профессиональном языке нефтяни-
ков - нарушение Правил промыш-
ленной безопасности, охраны тру-
да и окружающей среды. Теперь по-
качёвцы могут умыться не тёплой 
нефтью, а чистой водой из фонта-
на на центральной площади города. 
Впрочем, этим летом там не могли 
побрызгаться в зной местные паца-
ны, и даже парни в полосатых тель-
няшках не отметили День ВДВ тра-
диционным залезанием в фонтан. 
По одной простой причине - глав-
ное украшение города было закры-
то на реконструкцию.

Фонтан служил верой и прав-
дой покачёвцам восемь лет. Точ-
нее, восемь тёплых сезонов (с кон-
ца мая по середину сентября). На-
верное, мог бы и больше. Но зимы 
у нас, как известно, лютые, а вода 
обильно снабжена железом, и по-
тому деликатные гидравлические 
сооружения, несмотря на регуляр-
ный уход, изнашиваются достаточ-
но быстро. Поскольку фонтан этот 
был подарком нефтяников к 15-ле-
тию города, они и взяли на себя 
основные заботы по его рекон-
струкции нынешним летом. 

Автором проекта стал меха-
ник Цеха сбора и транспортировки 

газа предприятия «Покачёвнефте-
газ» Константин Букин. Человек он 
в городе известный. Про него гово-
рят: «Наш самородок», имея в виду, 
что многое в Покачах спроектирова-
но по его эскизам. Прежний фонтан 
тоже дело инженерной мысли Буки-
на и в некоторой степени его соб-
ственных рук. Над новым сооруже-
нием он работал в режиме, что на-
зывается, по ходу действия. «Но-
чером» просматривал литературу, 

продумывал гидравлику, рисовал 
чертежи, а утром совместно с колле-
гами из ЦСТГ мастерил механизмы, 
проводил монтаж оборудования.

О фонтаностроении Констан-
тин Букин теперь знает практиче-
ски всё. Несколько лет назад, ког-
да коллективу Цеха сбора и транс-
портировки газа - одного из подраз-

делений градообразующего пред-
приятия -  дали задание не произ-
водственного, а социального ха-
рактера - построить фонтан, он 
прочитал массу литературы на 
эту тему. Но остановился на одной 
книжке - 1956 года, в которой были 
даны основополагающие прин-
ципы фонтаностроения, квинтэс-
сенция всего хорошего, что было 
изобретено человечеством в этом 
деле за многие столетия. 

Нынче фонтаны - одна из люби-
мых тем Константина. Чем отлича-
ются версальские от петергофских, 
какие самые необычные в мире и 
тому подобное. А вы знаете, что су-
ществует ртутный фонтан? Или о 
том, что в последнее время стало 
модно делать фонтаны по фэн-шуй 
и шоколадные? Не знаете? Погово-
рите с механиком ЦСТГ «Покачёв-
нефтегаза», и он вам расскажет 
обо всём. 

В июне этого года, когда Бу-
кин вплотную приступил к работе 
над новой версией главного пока-
чёвского фонтана, он больше все-
го времени уделил гидравлике. К 
примеру, от насоса зависит высота 
струи. Обычные бытовые тут не го-
дятся, так как слишком быстро из-
нашиваются. Работают такие насо-
сы от электричества. Для надёж-
ности в механизм встроены филь-
тры, защищающие его  от засоре-
ния. Формируют водяной поток и в 
конечном счёте определяют внеш-

ний вид фонтана всевозможные 
форсунки и насадки. Всё это надо 
было предусмотреть в новом про-
екте, чтобы он получился ещё на-
дёжнее, а значит долговечнее пре-
дыдущего. Все детали, комплекту-
ющие, узлы изготавливали пока-
чёвские специалисты, естествен-
но, с учётом местных условий. Па-
раллельно вёлся монтаж опалубки, 
металлической чаши, новых трубо-
проводов.

Нефтяники проделали боль-
шой объём работ, чтобы завер-
шить свою часть в сентябре. По-
сле этого к делу приступили спе-
циалисты сургутского предприя-
тия «Премиум-Гранит», которые 
до наступления холодов должны 
были сделать облицовку чаши гра-
нитом серого и красного цвета (эти 
работы финансируются из мест-
ного бюджета). А заработает фон-
тан, обдавая серебряными брызга-
ми горожан, с наступлением следу-
ющего тёплого сезона. И у покачёв-
цев вновь появится возможность 
назначать здесь свидания, фото-
графироваться, наслаждаться тан-
цем воды… 

В Новом Уренгое прошла экскурсия для сорока детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей, на производственные 
объекты «Газпром добыча Уренгой» и стелу «Полярный круг».

На газовом промысле №3 Урен-
гойского газопромыслового управ-
ления детям рассказали о техно-
логии добычи газа и его подготов-
ке к транспортировке. Ребята по-
сетили операторный пульт, куда 
приходит вся информация о рабо-
те объекта, побывали в цехе осуш-
ки газа, где увидели технологиче-
ский процесс газодобычи. Сопрово-
ждающая группы от городского Де-
партамента образования Екатерина 
Конюхова отметила, что дети с не-
терпением ждали этого мероприя-
тия, свои впечатления они отразят 
в рисунках, рассказах и стихах.

Затем на стеле «Полярный круг» 
для них устроили импровизиро-

ванное посвящение в полярники 
и вручили дипломы об этом зна-
менательном событии. В память 
о посещении 66-й параллели дети 
повязали ленточки на дереве же-
ланий, расположенном рядом со 
стелой.

По словам специалиста по 
опеке и попечительству Департа-
мента образования Нового Урен-
гоя Мальвины Милько, это уже не 
первое совместное мероприятие. 
Весной сироты посетили Музей 
истории газодобывающего пред-
приятия, где им рассказывали о 
производстве, на этой экскурсии 
они увидели, как добывают газ, и 
людей, которые этим занимаются. 

В Музее геологии, нефти и газа при поддержке общества «АКИ-ОТЫР» 
(дочерняя структура «РуссНефти») состоялось награждение победите-
лей конкурса экологического плаката «Экология XXI века» и интернет-
конкурса экологических листовок «Экология  и МЫ», прошедших в рам-
ках 12-й Международной экологической акции «Спасти и сохранить».

В течение всего лета десятки ре-
бят от 5 до 18 лет из разных горо-
дов Югры отправляли на суд жюри 
свои работы: плакаты и листовки, 
призывающие бережно относиться 
к экологии нашей планеты. По ито-
гам двух конкурсов дипломы побе-
дителей и призёров были присужде-
ны 23 ребятам.

Поблагодарить конкурсантов 
прибыли начальник отдела охраны 
окружающей среды «АКИ-ОТЫР» 

Юлия Андреева и директор Депар-
тамента промышленной безопасно-
сти Общества Иван Писчасов. Они 
вручили победителям и призёрам 
дипломы и памятные подарки. А 
работники Музея геологии, нефти 
и газа провели для ребят познава-
тельную экскурсию, рассказав о са-
мых интересных экспонатах, в чис-
ле которых была, например, воссо-
зданная копия рабочего стола Дми-
трия Менделеева.
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  Точная копия вышки Дрейка в посвящённом ему музее в
  Пенсильвании

Так всё начиналось

Листая газеты 1896 года

Календарь

Первая нефть Америки Люди 
и события
нефтяного
дела

Минус 118 лет от наших дней

РЕГИОНАЛЬНАЯ ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТА
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  Начало в №37-38  

Эдвин Дрейк посетил соляные 
колодцы, чтобы посмотреть, как 
их пробурили, и найти опытного 
буро вого мастера, который на деле 
про демонстрировал своё умение 
ус пешно бурить соляные колодцы. 
По скольку бурение для добычи 
нефти считалось сумасшествием, 
ему бы ло сложно договориться с 
компе тентным бурильщиком. Пер-
вый бу рильщик, с которым он за-
ключил контракт, попросту не при-
шёл и впо следствии объяснял, что 
принял Дрейка за сумасшедшего, 
«считал, что легче всего избавить-
ся от него, заключив с ним договор 
и сделав вид, что действительно 
собираешь ся прийти».

В конце концов, Дрейк нашёл 
Уильяма Смита (дядю Билли), кото
рый был не только опытным буриль
щиком соляных колодцев (добывав
шим соль для отца Сэмюела Кира), 
но и умелым кузнецом, знавшим, 
как делаются орудия для бурения. 
Дядя Билли начал бурить со своими 
дву мя сыновьями в июне 1859 года. 
При соледобыче в те времена было 
принято вырывать яму до скального 
основания, обносить её внутрен-
нюю поверхность ряжем, а затем 
вставлять туда железную трубку 
для бурения. Но когда дядя Билли 
по пробовал сделать то же самое с 
ко лодцем Дрейка, вода заполнила 
от рытую им яму задолго до того, как 
он достиг скального основания. В 
ре зультате был испытан новатор-
ский метод, заключавшийся в том, 
чтобы пропускать трубку на всю глу-
бину. Пройдя скальное основание 
на глу бине 32 фута, он продолжал 
буре ние, продвигаясь только на 3 
фута в день. К субботе 27 августа 
1859 го да проделанная дядей Бил-
ли сква жина достигла глубины 69,5 
фута, и (как всегда предписывал 
Дрейк) бу рение было приостановле-
но на вы ходной. Через день Билли 
Смит пошёл посмотреть на колодец 
и, к своему удивлению, обнаружил 
его наполненным маслянистым ве
ществом. «Что это такое?»  спро
сил Дрейк. И дядя Билли отве тил: 
«Это твоё состояние!»

При всём том, что маслянис-
тое ве щество в скважине быстро 
развеяло мнение о Дрейке как о 
сумасшед шем, делать деньги при 
помощи ко лодца оказалось далеко 
не так легко. Нефть в колодце не 
прибывала, и её надо было выкачи-
вать насосом, но, поскольку Дрейк 
не предусмотрел заранее, куда её 
разливать, при шлось использовать 
бочки изпод виски, корыта и всё, 
что попадалось под руку. Однажды 
в октябре дядя Билли взял лампу, 
чтобы посмотреть вниз в скважину,  

и всё сооружение воспламенилось. 
Но Дрейк отстроил заново буровую 
вышку и насос, и вскоре охотники 
за состоянием ста ли съезжаться 
к нему со всех сторон. Он покинул 
нефтяные края и обосно вался на 
Уоллстрит, где стал макле ром по 
продаже нефтяных акций и разо-
рился. Чтобы спасти «изобрета
теля» нефтяной скважины от ни-
щеты, законодательные органы 
Пенсильва нии всё же дали ему 
пенсию в разме ре 1500 долларов в 
год, но в 1880 го ду, когда уже были 
известны многие составившие со-
стояние на торговле нефтью, Дрейк 
умер в безвестности.

Нефтяная лихорадка, порож-
дённая Дрейком и другими пред
приимчивы ми дельцами, привела 
к возникновению ещё одного типа 
новых городов. Карта крайнего се-
верозападного района Пенсильва-
нии вскоре оказа лась испещрена их 
названиями  ОйлСити, Олеополис 
и ПетролеумСентр. Эти города, как 
и многие дру гие, были построены 
на нефти или на надежде найти её, 
а в ряде случаев  на понастояще-
му богатых месторождениях. Не-
фтяные города процве тали за счёт 
вспомогательных про мыслов, таких, 
как производство нефтяных коллек-
торов, вышек, насо сов, сдача не-
фтяных участков в арен ду, обеспе-
чение питанием, жильём, одеждой 
и развлечениями тысяч нефтедо-
бытчиков.

Мы можем составить пред
ставле ние об их вспыхивавшей, по-
добно метеориту, фортуне на при-
мере го родка Питхоул. Весной 1864 
года удачливый «нефтеискатель» 
с помо щью волшебной палочки в 
виде оре хового прута обнаружил 
на террито рии фермы, занимав-
шей участок по обе стороны речки 

Питхоул, огром ное по стоимости 
месторождение нефти. К 7 января 
1865 года первый из пробуренных 
там колодцев давал ежедневно 
250 баррелей нефти. Ты сячи ис-
полненных надежд людей  де
мобилизованных солдат, недавно 
уча ствовавших в Гражданской 
войне, вкладчиков, желавших пот-
ратить обесцененные инфляцией 
банкноты, бродяг, скитальцев и 
искателей при ключений  нагря-
нули в Питхоул. Ког да из второго 
колодца фонтаном за била нефть, 

нефтяная лихорадка пре вратилась 
в маниакальную страсть. К концу 
июня четыре нефтеносных ко
лодца в Питхоуле давали более 
2000 баррелей в день, что состав-
ляло тре тью часть всей добывае-
мой в Пен сильвании нефти. Место, 
которое за шесть месяцев до этого 
было всего лишь удалённой фер-
мой, стало ожив лённым центром 
торговли. Три тысячи погонщиков 
гоняли свои упряжки, на груженные 
бочонками с нефтью, туда и обрат-
но от колодцев к речным су дам и 
к другим точкам отправки гру зов. 
Стандартной единицей измере ния 
участия в эксплуатации скважины 
была одна шестнадцатая доля, 
кото рая продавалась обычно за 
несколь ко тысяч долларов. Не-
фтяная ассоци ация рабочих реки 
Питхоул покупала долю в эксплу-
атации скважин и про давала де-
сятидолларовые акции тем, у кого 
на большее не хватало средств. 
Переняв уловки мошенников За-
пада, «соливших» свои алмазные 
копи привезёнными откуданибудь 
алмазными осколками, чтобы пой
мать на удочку не подозревавших 
подвоха простаков, некоторые 
бу рильщики в стремлении избе-
жать опасности пустой скважины 
«подпра вляли» свои колодцы очень 
просто: наливали ночью в скважину 
вёдра нефти, чтобы на следующее 
утро при влечь покупателей.

Дэниел БУРСТИН.

Департамент Торговли и Ману-
фактур на основании Высочай-
ше утверждён ного 20 мая 1896 
года положения о привилегиях 
на изобретения и усовершен-
ствования объявляет, что им вы-
даны следующие охранительные 
свидетельства на заявленные к 
привилегированию изобретения 
и усовершенствования:

 от 8 октября с.г. за №9159 крес-
тьянину И.Заболотному на подвод-
ную лод ку для производства работ 
под водой;

 от 20 октября с.г. за №9263 
штабскапитану В.Мостовскому на 
усовершен ствования в способе и ап-
парат для отопления комнатных и тому 
подобных пе чей нефтью и остатками;

 от 20 октября с.г. за №9297 крес-
тьянину Ф.Горохову на прибор для 
опре деления изгибающих моментов 
в балках от подвижной нагрузки;

 от 30 октября с.г. за №9348 ин-
женеру А.Керсновскому на нефте-
электровоз.

***
3 октября министр земледе-

лия и го сударственных имуществ 
А.С.Ермолов осмотрел в Баку все 
нефтяные промыс лы в БибиЭйба-
те, Сабунчах, Романах. 2 октября 
в Баку закончилось совещание не-
фтепромышленников в присутствии 
директора Департамента Торговли 
и Ма нуфактур В.И.Ковалевского и 
г.Скальковского.

***
По сведениям VII Закавказ-

ского  акцизного   управления на 
складах г.Баку к 1 октября остаёт-
ся запасов: керосина  8650448 
пудов, масла  1233592 пуда, неф 
ти  28315719 пудов, остатков не-
фтяных  9403797 пудов и прочих 
нефтяных продуктов  бензина, 
гудрона и т.п.  988879 пудов.

***
Ввиду проектируемого в Санкт-

Петербурге созыва особого съезда 
бу ровых техников Общество гор-
ных ин женеров, по словам «Сына 
Отечества», предполагает собрать 
конкретные све дения о положении 
бурового дела в Рос сии в связи с гор-
нопромышленными ра ботами.

***
«Каспий» сообщает, что на остро-

ве Святом из недавно поставленной 
буро вой скважины Прокофьева при 
глубине 45 сажень и 24 дюймовых 
трубах ударил водяной фонтан вмес-
то ожидавшейся нефти. Фонтан этот 
бьёт и теперь, но уже наполовину с 
песком, владельцы скважины радуют-
ся лишь тому, что в выбрасыва емой 
воде с песком есть нефтяные газы.

***
На Грозненских промыслах 

в сентябре добыто нефти 3118000 
пудов и от пущено за это количество 
Терскому ка зачьему войску 86253 
руб. 67 коп. Подоб ного месячного до-
хода от нефтяного дела у войска ещё 
не бывало.

80 лет
1 октября 1934 г. по железной 

до роге из Ишимбаево в Уфу прибыл 
первый поезд, доставивший 12 ци
стерн нефти и шесть вагонов хлеба. 
Трасса длиной 177 км была построе
на за один год благодаря постоянно
му нажиму «сверху». При этом 
она была принята во временную 
эксплуа тацию лишь спустя три ме-
сяца после официального пуска. Из
за разно гласий между наркоматами 

 тяжё лой промышленности и путей 
сооб щения  достройка дороги тя-
нулась несколько лет. Тем не ме-
нее эта вет ка позволила вывозить 
башкирскую нефть, пока в 1936 г. 
не был принят в эксплуатацию не-
фтепровод Ишим баево  Уфа.

70 лет
1 октября 1944 г. вышло 

постанов ление ГКО «Об усилении 
внимания делу восстановления 
и развития угольной и нефтяной 
промышленно сти, чёрной и цвет-
ной металлургии и электростанций». 
Эти отрасли были названы «основой 
восстановления и подъёма народ-
ного хозяйства». Гос план СССР и 
наркоматы, в том числе и нефтяной, 
для выделения соответст вующих 
лимитов должны были в двухде-
кадный срок представить основные 
показатели по своему восстановле
нию в Оперативное бюро ГКО, кото
рое возглавлял «куратор» нефтяной 
промышленности Л.П.Берия.

65 лет
31 октября 1949 г. принято 

поста новление Совета Министров 
СССР, в соответствии с которым в 
Мини стерстве нефтяной промыш-
ленности было образовано Главное 
управле ние по разведке и разработ-
ке мор ских месторождений нефти. 
В состав первого морского главка 
вошли вновь созданные объедине-
ния «Азморнефть», «Дагморнефть» 
и астра ханский судостроительный 
завод «Красные баррикады». Пер-
вым на чальником «Главморне-
фти» стал за меститель министра 
нефтяной про мышленности СССР 
С.А.Оруджев.

60 лет
14 октября 1954 г. вышло поста

новление ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «О существенных 
недо статках в структуре минис-
терств и ведомств СССР и мерах по 
улучше нию работы государствен-
ного аппа рата». В нём отмечалась 
чрезмерная централизация управ-
ления промыш ленностью. Союзно
республикан ским министерствам, в 
том числе и Миннефтепрому СССР, 
предлага лось рассмотреть вопрос 
о передаче в ведение республикан-
ских мини стерств предприятий и 
организаций, находящихся в цент-
ральном подчи нении.

В октябре 1954 г. на Техничес-
ком совете Миннефтепрома СССР 
обсуж дались итоги и перспективы 
научноис следовательских работ 
по интенсифи кации добычи нефти: 
результаты ис следований и практи-
ка внедрения гид роразрыва пласта; 
состояние мето дов перфорации и 
торпедирования скважин, микробио-
логических спосо бов воздействия на 
пласт, термиче ских и других методов 
увеличения нефтеотдачи пластов. В 
течение 1954 г. было проведено не-
сколько сот опытов по применению 
гидро разрыва, которые показали 
непри способленность агрегатов для 
закач ки жидкости разрыва к длитель-
ной работе при высоком давлении.
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Весёлая, многолюдная получи-
лась в Урае ярмарка-конкурс с уча-
стием крестьянско-фермерских 
хозяйств города и Кондинско-
го района. Она собрала на одной 
территории местных товаропро-
изводителей, чтобы представить 
населению и дать возможность 
приобрести всё многообразие вы-
пускаемой ими продукции. 

Чего только не увидишь на при-
лавках - овощи и фрукты, мясо пти-
цы, свинины и крупного рогатого ско-
та, различные виды рыбы, грибов, 
мёда, яйца куриные и перепелиные…

Фермеры в этот день прояви-
ли себя не только в качестве тру-
жеников земли, но и показали свои 
творческие способности. Шесть 
крестьянско-фермерских хозяйств 
(по три из Урая и Кондинского рай-

стало умение эффективно вести 
хозяйство, рационально использо-
вать землю. Жюри назвало «Луч-
шим крестьянско-фермерским хо-
зяйством» хозяйство Фёдора Чу-
риловича из посёлка Дальний Кон-
динского района, специализирую-
щегося на производстве молочных 
продуктов и мяса крупного рогато-
го скота. Ему и были вручены цен-
ный приз и фирменный логотип, ко-
торый может быть использован при 
оформлении продукции в качестве 
узнаваемого символа. Все участни-
ки конкурса удостоены дипломов. 

Символично, что ярмарка с 
участием фермеров с двух со-
седних территорий проходила в 
Год человека труда, объявленно-
го в Урае. И конкурс среди фер-
мерских хозяйств можно смело 
назвать конкурсом их профессио-
нального мастерства.

Снова звёзды над головой, под ногами - трава, вокруг - лес, а в 
сердце - песня. Для меня и ещё шести сотен любителей походной 
жизни цивилизация в виде городов и сёл осталась далеко позади...

Виновники торжества
Налобный фонарик освещает 

путь к палатке, поставленной в го-
родке участников фестиваля сре-
ди соснового массива рядом со 
спортивно-оздоровительной ба-
зой «Азимут». Только что на сцене 
окончились церемония открытия 
и бардовский концерт. Песни под 
гитару теперь зазвучат у костров. 
Вспоминаю, как часто и громко мы 
аплодировали тем, кто придумал 

«Одиссею». Да, фестиваль отме-
тил двадцатый юбилей! Органи-
заторов фестиваля - сотрудников 
областного центра дополнитель-
ного образования детей и моло-
дёжи - эмоционально благодари-
ла заместитель директора Депар-
тамента по спорту и молодёжной 
политике администрации Тюмени 
Светлана Субботина:

- Как здорово, что уже двад-
цать лет горит огонь в ваших серд-

цах! Какая замечательная матери-
альная база создана! У нас такого 
не было. Мы просто любили смо-
треть на небо сквозь ветви дере-
вьев, но никто не старался органи-
зовать наш отдых, сделать его без-
опасным. Пусть всегда прочна бу-
дет ваша палатка! Не растеряйте 
дух бродяжий!

Те самые люди, о которых упо-
минали неоднократно, кто внёс ве-
сомый вклад в становление само-
деятельного туризма в Тюменской 
области, были отмечены благодар-
ственными письмами Департамен-
та по спорту и молодёжной полити-
ке Тюменской области. Вот их име-
на: Людмила Бекдаирова, Евгений 
Ахлюстин, Леонид Кобелев, Алек-
сандр Важенин, Григорий Кудашов.

Походной тропой
Чуть ранее на «Одиссею» пеш-

ком, как и положено настоящим 
туристам, дошли, преодолев кто 
10, а кто и 20 километров, участ-
ники областного физкультурно-
оздоровительного проекта «Тю-
менская тропа». Эту массовую пе-
шеходную прогулку по плановому 
маршруту «Тюмень (ТЭЦ-2) - озе-
ро Лебяжье - турбаза «Азимут» об-
ластной центр дополнительного 
образования детей и молодёжи ор-
ганизовал во второй раз. Дистан-
цию по лесу с маркированной кар-

той прошли 460 человек (в про-
шлом году - 337 человек). Самому 
юному туристу, Ярославу Чумачен-
ко, - семь лет, а самому старшему, 
Арию Акулову, - 76.

Три дня длился фестиваль. Уже 
по-осеннему нудный дождь прове-
рял нас на выносливость и опти-
мизм. Но не для того приехали ту-
ристы и путешественники из Тюме-
ни, Тобольска, Ялуторовска, Упо-
ровского, Тобольского, Тюменского 
районов, чтобы ныть.

Любителям активного отдыха 
предложили более 20 конкурсов и 
соревнований. Зрелищно прошло 
шоу спортивного туризма «Мега-
драйв», по итогам которого лучшей 
командой Тюменской области стал 
«Перевал». Традиционно состоя-
лись соревнования для самых ма-
леньких «Туристята», открытый ку-
бок города Тюмени по спортивному 
скалолазанию, конкурсы фотора-
бот «Мгновения туризма» и филь-

мов «Туристские тропы», мастер-
класс и конкурс авторской песни, 
экологическая акция «Турист! Лес 
должен быть чист!», соревнования 
по туризму среди людей с ограни-
ченными физическими возможно-
стями «Это мы можем!». 

В юбилейном году на фестива-
ле появились новые направления: 
открытая площадка по дисциплине 
Street workout, экологический квест 
на знание природы, в котором при-
няли участие около ста учеников 
гимназии №1 г.Тюмени, показа-
тельный заезд от мотоклуба «К2В», 
танцевальная зарядка от проекта 
«Утренние танцы». 

Как считает один из волонтёров 
фестиваля - Тимофей Юзик, в жиз-
ни надо всё попробовать, туризм - 
это полезно! Соглашусь: провести 
выходные с пользой для здоровья 
не помешает в любом возрасте.

Светлана ХОЗЯИНОВА.
Фото Юрия ХОЗЯИНОВА.

20-Й ФЕСТИВАЛЬ ТУРИСТОВ И ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОДИССЕЯ-2014»

она) боролись за звание лучшего. 
Представляя «визитные карточки» о 
себе, они пели, рассказывали стихи. 

Но всё же при подведении ито-
гов конкурса главным критерием 

При православном храме Лангепаса работает движение «Югра молодая 
православная». В нём школьники и работающая молодёжь, которые собра-
лись вместе, чтобы проводить добрые акции. На днях ребята взяли в руки 
грабли, мётлы и с благословения батюшки занялись благоустройством при-
легающей к церкви территории. Воспитание книгами и молитвами, по мнению 
священнослужителя Николая, - это, конечно, хорошо, но трудотерапия при-
вивает практические навыки, без которых в жизни просто не обойтись. Ребя-
та поработали ударно, за что их угостили вкусным обедом в трапезной храма. 

Жительница Сургута Сапфира 
Канаева покорила гору Демавенд, 
которая находится в самом сердце 
горного хребта Эльбрус. Она стала 
четвёртой вершиной, на которую сур-
гутянка взошла, претворяя в жизнь 
свой проект «Семь вершин – семь 
вулканов». Забраться на самую вы-
сокую точку Ирана, а высота там 
почти шесть тысяч метров (5610 м), 
Сапфира смогла в одиночку под ру-
ководством только лишь гида. В лич-
ном списке Канаевой – восхождение 
на Килиманджаро в Танзании и Акон-
кагуа в Аргентине. Помимо этого, де-
вушка однажды уже покорила Эль-
брус. Сейчас экстремалка готовится 
покорить вершину Пунчак-Джая на 
острове Новая Гвинея.
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